

DÉCLARATIONS ET DISCOURS

No. 47/20

Texte du discours qu'a prononcé le très honorable W.L. Mackenzie King, Premier Ministre du Canada, sur le réseau de Radio-Canada, le 17 novembre 1947, à 10h.15 de l'après-midi, h.n.e.

Demain matin, la presse publiera deux déclarations sur la politique du gouvernement qui seront d'un intérêt primordial pour tous les Canadiens. Vous allez apprendre le résultat heureux d'un grand nombre d'accords commerciaux d'un intérêt vital pour l'essor futur de notre agriculture, de nos mines, de nos pêcheries, de nos produits forestiers et de nos industries de fabrication. En même temps, vous allez apprendre que le gouvernement demandera au Parlement d'approuver, lorsqu'il se rassemblera le 5 décembre, des mesures de rigueur urgentes afin de restreindre provisoirement les dépenses à l'étranger.

Parlant ce soir de Londres, à mon retour de France, de Belgique et de Hollande, il y a certaines choses que je puis dire à mes concitoyens canadiens qui, je l'espère, aideront chacun de nous à mieux comprendre à la fois la force et la vulnérabilité de la position de notre pays dans un monde terriblement affaibli et appauvri par six années de guerre et de destruction.

Ce que le Canada est obligé de faire aujourd'hui pour répondre à la situation d'urgence, et ce que notre pays doit continuellement s'efforcer de faire pour réaliser ses projets de longue haleine, paraît contradictoire à plusieurs. Cette contradiction qui frappe l'esprit des Canadiens aujourd'hui confronte dans une certaine mesure pratiquement tous les pays du monde.

Vous allez apprendre avec des sentiments partagés la nouvelle dans les journaux de demain matin. Vous serez très heureux de savoir que le commerce canadien bénéficiera d'un grand nombre de débouchés. Vous serez déçus d'apprendre qu'il faut imposer des restrictions immédiates, bien que temporaires, afin de prévenir un épuisement trop rapide de nos réserves de dollars américains. La presse donnera tous les détails du résultat de difficiles et longues négociations commerciales qui se sont terminées par la signature, à Genève, le 30 octobre, d'un accord général sur le commerce et les tarifs douaniers. Cet accord est la plus grande mesure d'entente pour la libération du commerce mondial que les nations aient jamais réalisée. Le Canada s'est joint à d'autres nations du Commonwealth britannique, aux Etats-Unis et à plusieurs pays de l'Europe et de l'Amérique latine, dans un grand effort pour favoriser la paix par la prospérité et la coopération économique. L'accord définit clairement la route que nous suivrons à l'avenir. Il confirme, sur le plan mondial, le but vers lequel la politique commerciale de notre pays a toujours visé, du moins depuis que j'ai eu le privilège de contribuer à la diriger. La nouvelle entente est la promesse assurée d'une véritable réciprocité en ce qui concerne les réductions tarifaires. Elle prépare le terrain à une complète coopération internationale pour le maintien d'un haut niveau d'emploi et pour l'accroissement de l'activité économique. Cette entente offre à l'exportation canadienne un plus